
隨着江蘇南通GDP突破萬億， 「八龍過江」加速
成型，交通格局變 「好通」，主城崇川區以更加積極
的姿態主動融入長三角一體化發展大局， 「吸引力」
日益增強。

「崇川作為南通城市化水平最高的主城區，在為南
通 『挑重擔、扛重責』的征程上更離不開人才，更加
需要人才。」崇川區委常委、組織部部長、統戰部部
長張明星說，建設創新活力城、科創首位區，建設青
年和人才友好型城區，必須以持之以恆、常抓不懈的
態度集聚人才，發揮人才的創新主體作用，充實人才
「蓄水池」，加快推動生命健康、電子信息（集成電

路）、智能裝備、新材料、車聯網、信創等六大戰略
新興產業人才集聚，讓主城迸發新的活力和生命力。

近年來，崇川區圍繞建設長三角人才發展現代化強
區目標，瞄準六大戰略性新興產業方向，聚焦青年人

才 「引育留」，把青年人才作為擴大人口規模、提升
城區能級的關鍵抓手，加大青年人才培養力度，設立
電子信息、汽車電子、海工船舶、生命健康青年人才
創新導師工作室，選聘行業高層次人才為導師，加快
青年人才成長。同時，發揮園區主陣地作用，促進高
層次人才向園區集中、向產業集聚。

截至目前，崇川區累計引進院士團隊5個，入選國
家人才計劃10人、省 「雙創團隊」4個、省 「雙創人
才」83人。全區國家高新技術企業保有量近400家，
5家企業入選省潛在獨角獸，10家企業掛牌上市。

據介紹，崇川區持續實施 「紫琅英才」 「梧桐樹」
人才集聚計劃，出台人才新政28條、科創20條等政
策，努力打造全要素、全周期、全領域的人才生態。
依託 「紫琅盃」創業大賽等活動載體，實施引雁歸巢
行動，積極推進 「百校千企萬崗」青年人才招引計

劃，提升通籍優秀人才
回通率和高職院校人才
留通率。建設高層次人
才創業園，打造一批省
級以上創業孵化示範基
地 ， 激 發 創 新 創 業 活
力。實施人才安居保障
工程，加快人才公寓建
設，高水平打造青年人
才驛站，構建多層次、
全覆蓋的人才住房保障
體系，營造重視人才、
尊重人才、關愛人才、
成就人才的濃厚氛圍。
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江蘇崇川：集聚創新創業人才 賦能高質量發展
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近年以來，世界正在經歷百年未有之
大變局，而世紀疫情、軍事衝突以及貿
易保護主義的影響，更令到國際政經形
勢愈趨動蕩複雜。香港作為小型的外向

經濟體，無可避免會受到衝擊。如何妥善應對以化危
為機，實是當前香港面對的最迫切課題。

就此，民建聯上周特別主辦了 「應對百年變局 鞏
固香港國際都會地位」 高端論壇，成功邀得行政長官
李家超進行視像致辭，並由財政司司長陳茂波擔任主
禮嘉賓。論壇並邀請了王緝憲教授、經濟師蔡永雄先
生以及岑君毅律師擔任主講嘉賓，分享他們的真知灼
見。

行政長官李家超致辭時表示，未來五年是香港開創
新局面的關鍵時期，香港會繼續鞏固傳統優勢，更好

發展新興經濟，並會以香港所長，貢獻國家所需。財
政司司長陳茂波亦表示，雖然外圍經濟正漫天風雨，
但隨經濟重心由西向東移，以及堅守 「一國兩制」
鞏固和維持了香港的優勢，香港仍面臨很好的機
遇。香港應更主動地突破框框，全力奮進，更好發揮
香港的潛能。

王緝憲教授很重視香港的空港角色，表示香港若
要維持和鞏固超級聯繫人的角色，就必須要強化空
港功能，加緊推動區域一體化空域管理，確保香港
機場第三跑道沒有瓶頸。又建議政府須加強支持香
港機場更好地發揮連結全球供應鏈的優勢，並做好
與大灣區內其他機場的分工協調。另外，香港亦應
把握電商物流龐大的商機，並提供足夠到位的支
援。

蔡永雄則建議，未來香港金融業可發展為服務大灣
區的科技融資平台、大灣區綠色金融中心、兼容內地
和世界標準的金融科技基礎設施，並應進一步提升香
港和內地及大灣區之間的金融互聯互通。

岑君毅律師則表示，香港擁有世界級的仲裁機構及
完善卓越的仲裁機制，在亞洲地區特別受到歡迎。建
議政府可協助推動更方便的線上調解平台，以鼓勵社
會各界及市民更多地使用服務。

事實上，國家為香港發展提供了很好的平台，香港
應把握好時代和國家給予的機遇，上下一心積極參與
大灣區發展和助力 「一帶一路」 倡議，加快融入國家
發展大局，並讓社會各界能享受發展帶來的好處。同
時亦希望政府盡快推動社會從新冠疫情中走向復常，
並恢復與外界通關。
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第二次世界大戰結束前，美國駐中國
大使館（在重慶）曾派出16名專家到延
安去了解中國共產黨。這16名專家就探
訪結果寫了一份很長的報告，指出中共

其革命是要振興中國，並說毛澤東不信 「革命可以輸
出」 ，任何革命不符合國家利益都無法成事。他們的
報告還指出戰後中共會擊敗國民黨而取得政權。這樣
的報告顯然對國民黨不利，與美國駐華大使的看法相
反。這份報告在大使館被攔下來，不往華盛頓上呈。
這 16 名專家也不是省油的燈，決定自行向國務院上
報，大使獲悉後，再行阻止，結果這份報告到不了總
統桌上。美對中國的外交政策依然持續支持國民政
府，並把中共看成是前蘇聯的代理人，還支持蔣介石
向中共展開內戰。哪怕蔣介石全面敗退，國民黨失去
南京後，中共仍遊說美大使留守南京，藉此為美國承
認中共政權提供機會，與其正式建立外交關係，這過
程中還請求加拿大大使協助勸說美大使，不果。1949
年中華人民共和國在北京宣布成立，美國也結束其在
南京設立的大使館，跟隨蔣介石退到台灣地區。毛澤
東也早預見到這結果，因此還特別撰寫一篇文章《別
了，司徒雷登》。

中美關係歷經坎坷
中美在 1949 年沒法建交的後果，觸發了長達 30

年，即由1949 年至1979 年的對立關係，中間還發生
了韓戰與越戰，美國的目的是企圖製造機會讓蔣介石
「反攻大陸」 ，後來尼克遜認識到中共不可能是蘇共

的代理人，認識到不可能借越戰打倒中共，因而親自
派基辛格密訪北京取得中國的信任。尼克遜同意在北
京會見毛澤東，雙方握手言和，先後簽下承認 「一個
中國」 與 「台灣是中國主權不可分割的一部分」 在內

的三份協議，並在1979年中美正式建交。
從這段歷史過程來看，要不是美大使太主觀，要不

是專家客觀判斷所呈送的 「報告」 被擋住，中美三十
年的對抗也許會是另一番光景。不少美國有識之士看
在眼裏，感到非常可惜，因而掀起了一場公開辯論，
主 題 為 ： 誰 失 去 中 國 。 《China White Paper》
（1944-1949）裏記載了1949年前後發生過的歷史事
實，書中收集了16名專家的報告與眾多相關的文件。
這本書揭露了誰該負起與華交惡的責任！這次的辯論
可說是 「誰失去中國」 的第一回合吧！

沒想到，中美由尼克遜打開交惡死結也不過30年，
大約由2009年開始， 「中國威脅論」 在美國國內開始
興起，到了奧巴馬上台執政後，由他開始發動企圖圍
堵中國的 「第一島鏈」 與 「第二島鏈」 政策，在此同
時也開始發展對台的 「官式交往」 。奧巴馬下台後，
儘管特朗普不強調奧巴馬的 「島鏈政策」 ，但其對台
關係卻進一步上升到 「直接與蔡英文通電話」 ，美駐
台辦事處也由非正式的機構升級到無名有實的 「使
館」 地位。同時他也將入口關稅大大提高，主要是要
打擊中美貿易。至此階段，中美關係由 「軍事對抗」
走向 「經濟對抗」 。現任總統拜登上台後，中美關係
進一步惡化，其中兩個大動作為中美對抗上升到隨
時有可能開戰的緊張關係，即其公開倡議的 「四國
聯盟」 ，包括日本、澳洲、印度與美國，組成所謂
「亞太版北約」 ，並明言這是太平洋加上印度洋的

以 「北大西洋公約」 為模式的 「冷戰」 機構；其次
是美國對台灣地區的 「官式交往」 也全面展開。佩
洛西竄台觸怒了中國，中國為了宣示對台主權不容
侵犯的決心，中國人民解放軍也在台海展開了軍事
演習，任何企圖挑釁、分裂 「一個中國」 原則的行
徑終無法得逞。

中美應合作不要對抗
自奧巴馬開始到拜登，中美關係已惡化到隨時開戰

的境地。與此同時，美國的主和派也開始議論紛紛，
基辛格以年邁之軀，不辭勞苦地在美國內部遊說與出
訪中國，希望中美關係以和為貴。哈佛大學也有教授
著書立說，強調美國無論是軍事或經濟，都不可能像
昔日冷戰擊垮蘇聯那樣去戰勝中國，並主張兩大經濟
強國只有合作才符合雙方利益。中國國家主席習近平
也在國際場合上強調中國走的是 「雙贏」 的外交路
線，不是 「零和」 遊戲，因此建議中美應走合作路
線，不走對抗外交。同時中國外交部長王毅也和美國
高層展開對話，指出中國的 「雙贏」 外交政策不可能
威脅到美國利益，只會盡可能為雙方爭取利益。新加
坡的李光耀公共政策學院前院長馬凱碩（Kishore
Mahbubani）也撰文指出：中國與前蘇聯不同，中國
走經濟外交，而前蘇聯走軍事外交，美國在軍事上可
贏得上風，但對中國的經濟打擊危害美國更甚於中
國，因此他結論說美國無可能打贏中國（見其著作
《Has China Won?》）。

由此可見，美國對華政策已像1949年那樣展開了其
第二回合的 「Who Lost China」 的辯論，上次 「失去
中國」 已證明對華軍事打壓宣告失敗，今次對華經濟
打壓更不可能取勝，因為對兩個經濟大國而言，交惡
是雙輸，交好是雙贏！

國際
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香港應上下一心應對百年變局
立法會議員 陳勇

鄭赤琰

誰失去中國：第二回合
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金秋十月，中國共
產黨第二十次全國代
表大會即將召開，促
進新時代中國經濟與

全球經濟的早日復蘇及高質量發
展，共建新時代全球新經濟穩健
「雙鏈 」 格局（產業鏈與供應

鏈），加快構建人類命運共同體，
早日實現祖國和平統一和中華民族
偉大復興中國夢，必將成為今年二
十大備受國人和國際關注的焦點。
推進新時代中國之治、中國方略和
國家大政方針的制定，必將成為二
十大後，香港加快融入國家發展大
局，積極發揮亞洲國際金融中心、
國際航運中心和國際文化交流中心
獨特優勢，及 「一帶一路」 超級聯
絡人功能角色的重要指引。香港故
宮文化博物館展出幾千年來中華珍
貴歷史文物，就是中國悠久歷史文
化與古老文明傳揚世界的一個縮
影。

2013年9月習近平主席首先提出
了亞非歐國家共建 「一帶一路」 經
濟倡議，這是構建新世紀全球人類命
運共同體的一個重要理念和人文價值
基礎。香港作為 「一帶一路」 倡議的
超級聯絡人和構建 「一帶一路」 五通
格局的重要價值內涵和國際樞紐，承
載講好中國故事與香港故事，傳揚
中華優秀文化與文明的歷史重任，及
加快構建新時代互利互惠人類命運共
同體的使命擔當。因此，香港故宮博
物館還需要融入更多的中華優秀歷史
文化與包容、和諧、團結、平等的中
華文明價值元素；需要有更清晰的歷
史高度、獨特歷史角度與多元文化維
度；也需要有一個完整、系統的多語
種語音導賞指引、文史教育思路和現

代科技支撐。講好國家故事與香港故事，傳播中華優秀
文化與東方智慧，香港故宮博物館任重道遠。

延續中華文化精神
要講好國家故事和香港故事，故宮博物館還需要

融入更多中華優秀歷史文化與東方文明的精神內涵。
每當我們搭乘渡輪穿梭在香港島與西九龍之間的海
灣，放眼西九龍維多利亞港灣的西岸，首先映入眼簾
的就是高高矗立於西九龍海岸的新地標，高達118層
的環球貿易廣場（ICC），卻很難一眼就發現在它腳
下，僅 6 層高（含地下 2 層），顯得低矮而普通的
「香港故宮博物館」 。它的外形如同用一根大樑擔起

來的兩個略微前傾的方盒，多少缺失了一些生氣，及
從中華遠古歷史文明中走來的想像空間與思維撞擊，
也缺少了一眼就能銘刻在心的承載中華悠久歷史文明
與文化的古雅建築風格，及碧海藍天映襯下的飛椽斗
栱與青磚碧瓦的博物館的古樸神韻。

由於香港故宮博物館不僅承載講好國家故事與
香港故事，傳揚好中華悠久歷史文化價值與中華文
明的責任，更肩負促進東西方文化與文明的國際
交流和融匯貫通，及推動構建新時代全球人類命運
共同體的使命擔當。因此，香港故宮博物館還應該
融入更多中國優秀歷史文化與文明價值的精神內
涵，我認為應繼續規劃打造出一種獨特的 「書香門
第」 的中華歷史人文風骨。

首先是 「書」 ：就是要館藏好和系統分類展示傳
播中華歷史優秀文化的瑰寶，如 「四書五經」 、歷
代 「經史子集」 和名家書畫等先賢智慧結晶。

其二是 「香」 ：就是要展現出魅力香港獨特的香
江韻律與中華文明、文化的源遠流長，及在香江熱
土的血脈庚續與千古傳承。

其三是 「門」 ：就是要積極展示守護好維護中國
領土主權、安全與發展利益之東南國門，展示中國
堅持和擴大對外開放，和平走向世界的改革開放之
門，及引進世界優秀文化和產業投資的互利共贏友
誼之門。

其四是 「第」 ：就是要繼續發揮好香港作為中國最
開放自由的國際城市、最具國際經濟競爭力和 「一帶
一路」 的超級聯絡人獨特優勢，擁有同西方經濟體直
接對接的獨特法律體系（普通法系）和自由經濟體。

因此，二十大之後的香港將擁有更多重振昔日貴為
「亞洲四小龍」 之一的經濟活力和社會文化建設的歷

史機遇與巨大潛力。香港只要充分把握好新時代所賦
予的歷史機遇，定能再次展現亞洲小龍 「狀元及第」
的經濟增長強勁動力。可見，香港故宮博物館未來打
造出一個新時代 「書香門第」 的精神文化價值內涵非
常重要。融入更為豐富多元的中華歷史人文價值與新
時代中華文明的思想內涵，將助力香港更好地傳揚
「典籍裏」 的中華智慧與中華文明，更好地立足於香

港這塊風水寶地，講好國家故事與香港故事。

評論
責任編輯 清風 美編 曹俊蘋
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探索浩瀚宇宙、親睹星辰大海，這些
原本是港人遙不可及的夢想。可喜的
是，國家再為香港送上 「大禮」 ，在最
近啟動的第四批預備航天員選拔中，首

度在港澳地區選拔載荷專家，讓港人終有機會實現長
久以來不敢想像的航天夢！此消息不但顯示出中央對
香港無微不至的關愛及支持，更期望香港青年在各個
領域都能得到機會，創出成就，貢獻國家及社會。

為滿足載人航天工程後續飛行任務需要，國家今次
共選拔12至14名預備航天員，當中包括約兩名載荷
專家。載荷專家主要負責進行太空試驗研究、操作和
使用太空實驗設備、配合其他航天員開展站務管理等
日常工作。特區政府將於本月6日起至本月27日舉辦
初選，招募達到基本要求的人選，進行體格檢查等，
再將選出的人才推薦予國家做綜合評審。

事實上，香港在航天科技領域一直亦有為國家作出
貢獻，包括研製出嫦娥三號及嫦娥四號月背探測任務
的 「相機指向機構系統」 、天問一號的 「落火狀態監
視相機」 、2011年的中俄聯合探索火星任務的 「行星
表土準備系統」 ，亦是香港的科研產物。2020年，嫦
娥五號進行國家首個探月工程，其間使用的 「表取採
樣執行裝置」 正是由香港理工大學科研團隊研製。

國家從全國招募人才，競爭自然相當激烈，亦不會
「寫包單」 必定有港人中選。但懷有航天夢的香港青年

由苦無機會，到能夠參與這個千載難逢的機遇，足見中
央對香港青年的重視。本港在航天科技不乏人才，本港
每年有約一百名培訓航天專才的本科及碩士課程畢業
生，今次選拔讓有志投身於航天科技發展的青年人再多
一條出路。香港青年應積極裝備自己，把握機會，讓我
們期待不久將來 「港產太空人」 的誕生！

港青要把握祖國
載荷專家選拔機會

熱門
話題

新界社團聯會副會長 葉順興

港元與美元掛，所以港元兌美元的變動不大。

所以，受惠美元強勢，港元購買力也水漲船高。

其餘多隻貨幣，跌幅則差異不大。人民幣、泰

銖、澳元、台幣、歐元兌美元均跌介乎10%至

14%之間。至於新加坡元，貶幅則僅5%。

貨幣匯率偏弱，自然形成旅客吸力；貨幣匯率偏

強，則多少易令旅客卻步。

入境檢疫要求放寬至「0+3」後，坐困香港已久

的市民急欲出遊，以至機票都因供不應求而價格飆

升。適逢期內美元獨強，計及匯率變化因素，究竟

港人出遊何地相對划算？

年內匯率跌幅榜的榜首，仍以日圓一枝獨秀，截

至10月10日的幅度高達21%。英鎊跌幅一度媲美日

圓，即使近輪出現反彈，仍貶值了約18%。近年韓

風刮起，韓圜今年以來累跌約17%，亦料刺激一股

旅遊韓流。

美元港元強勢 出遊何地划算？美元港元強勢 出遊何地划算？美元港元強勢 出遊何地划算？
今年以來，港人出遊熱門地的匯率走勢

*兌美元變幅
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